Lettre de l'Association du Fort de Metz-Queuleu pour la mémoire des internés-déportés et la sauvegarde du site



Bulletin du Fort de Queuleu $N^{\circ} 8 - 2025$



Éditorial



Chères adhérentes et chers adhérents, Chers visiteurs et ami(e)s de l'histoire et du patrimoine,

2024 a une nouvelle fois était marquée par le sceau de la mémoire et du souvenir.

Effectivement, le 17 août 1944 le camp spécial SS du Fort de Queuleu ou FESTE GOEBEN a été évacué face à l'avancée des troupes alliées et à l'imminence de la libération de Paris qui se prépare dans « la foulée » du débarquement en Normandie du mois de juin.

Une partie de la France se libère, mais ici en Moselle la terreur se renforce et nos anciens vont vivre le monde de la Déportation. D'abord Natzweiler-Struthof, puis Dachau et enfin les camps d'extermination pour certains. La Libération de la Moselle prendra du temps quasiment de mi-44 à début 45. Le Fort de Queuleu verra arrivée la 5ème Division US du Général Patton et sera libéré en même temps que Metz le 22 novembre 1944.

Nos anciens étaient déjà loin et subissaient les derniers outrages du IIIe Reich. Certains reviendront marqués à vie ainsi que leurs descendances jusqu'à aujourd'hui dans de nombreuses familles. Les témoignages se font de plus en plus nombreux, les générations suivantes veulent connaître l'histoire familiale. Les photos, les documents ressortent de nos placards et sont mis à disposition des historiens et de notre Association. C'est ainsi que Cédric Neveu et Michaël Landolt ont rédigé cet ouvrage magistral, marqueur de l'histoire locale des individus internés au Sonderlager. On découvre des visages, des morceaux de vie, des documents dans ce livre mémorial très abouti.

Incontestable ce livre marque d'une pierre blanche l'année 2024 en référence aux années 1943-44. 1364 personnes ont été internées au Sonderlager -188 femmes et 1176 hommes- entre le 12 octobre 1943 et le 17 août 1944, dont 375 ne reviendront jamais des camps.

Ce livre a été honoré du Label National des 80 ans de la Libération. Il a été présenté et offert à Emmanuel Macron lors des journées de commémorations de la libération au camp de Natzweiler-Struthof. L'association est fière de vous présenter cet ouvrage, qui perpétue la mémoire et l'histoire du Fort de QUEULEU.

> Thierry Nicolas Président

Sommaire

Journée du souvenir	p. 2	Bénévoles et travaux	p. 6
Assemblée générale	p. 3	Emmanuel Macron et le livre Mémorial	p. 7
Journées européennes du patrimoine	p. 4	Sport et Mémoire	p. 8
Salon du livre militaire	p. 4	La parole aux adhérents	р. 8
Vétéran IIS et Associations partenaires	n 5	Agenda	p. 8













1 rue du Roi Albert 57070 Metz



Journée du souvenir des victimes de la déportation

Comme chaque année, à la fin du mois d'avril est célébrée la journée nationale du souvenir des victimes et héros de la déportation. En 2024, c'est le dimanche 28 avril que s'est déroulée cette cérémonie au Fort de Metz-Queuleu en présence des autorités civiles et militaires.

Les commémorations ont commencé devant le Mémorial avec le dépôt de gerbes, discours et recueillement dans la crypte avant de se poursuivre devant la Casemate A avec la dépose d'une gerbe et de l'appel aux morts des 36 personnes tuées au SONDERLAGER.

Cette cérémonie a été réalisée avec l'aide des bénévoles membres de l'association et de leurs enfants comme chaque année. Cette édition s'inscrivait pleinement dans le cadre de l'année des 80 ans de l'évacuation du Sonderlager vers les camps de la mort.





















Assemblée Générale



L'Assemblée générale 2024 s'est tenue à l'Espace Pilatre de Rozier le samedi 4 mai 2024. Cette AG a été souhaitée dans un format nouveau et dans un nouveau lieu aussi. Cette nouveauté vient du fait qu'un repas sur place a été proposé et suivi d'une conférence des auteurs du livre <u>Mémorial sur le camp spécial de la gestapo</u>. Cédric Neveu était en visioconférence et Michaël Landolt présent dans la salle.

Comme à l'habitude les hommages aux disparus ont été rendus, l'état d'avancement des différents projets actuels et futurs, ainsi que les rapports financiers ont été présentés à cette occasion.

La spécificité de cette AG était liée au projet de livre en présence des membres et adhérents, mais aussi des autorités toujours fidèles à cet événement. Nous ont fait l'honneur de leur présence : Ginette

Magras pour le département de la Moselle, Me Michel Vorms pour la ville de Metz, Walter Kurtzmann pour la Métropole, Emmanuel Lebeau pour le Département, René Drouin pour le Souvenir Français, Denis Jacquat...



C'est aussi pendant cette AG que notre Présidente d'Honneur Paule Einig et ancienne Présidente de l'association a reçu de la part de René Drouin la médaille du Souvenir Français pour son engagement sans faille à la mémoire et au souvenir des drames passés. **FELICITATIONS!**

Doit également être soulignée, durant la conférence de l'après-midi, la présence de madame Pochon, fille d'Henri Weber accompagnée de sa fille Brigitte. Henri Weber était l'un des trois boulangers de Rosselange incarcéré au camp de Queuleu et battu à mort par les sbires de Georg Hempen et les coups de la Gestapo. Il fait partie des 36 personnes décédées au Sonderlager.

Un repas pris en commun dans l'Espace Pilatre de Rozier a clôturé l'assemblée générale avant la conférence de l'après-midi dans une ambiance conviviale d'échanges.

Merci à toutes et à tous pour la préparation et la réalisation de cette AG.

















Journées européennes du patrimoine

Les journées européennes du patrimoine 2024, qui se sont déroulées le week-end des 21 et 22 septembre, ont rencontré le succès grâce au lancement du livre <u>Mémorial du camp spécial de la gestapo</u>. Durant tout le week-end, les auteurs Cédric Neveu et Michaël Landolt ont dédicacé les livres que les familles avaient précommandés sur notre site internet. Un véritable succès avec plusieurs dizaines voire une bonne centaine d'ouvrages ont été vendus et dédicacés pendant ces JEP24. La présence de Mathilde Reumaux, Directrice des Edition Ebra-La Nuée Bleue, a fortement contribué à la réussite de ces deux journées.

Au-delà des visites organisées de la casemate A de façon traditionnelle, ces JEP24 ont été aussi l'occasion de projeter le film sur le « Groupe Mario la Résistance oubliée ». La vente du film est possible à l'association sous le format de clef USB.

Il faut souligner que l'offre des visites possibles à Metz et en Moselle a tendance à croître, ce qui demande de proposer de la nouveauté à chaque nouvelle édition, sans nuire au caractère historique des lieux. Cela étant, l'équipe de bénévoles est restée motivée et active dans la préparation et pour la réalisation de ce week-end.

Un grand merci à chacun et chacune d'entre vous. Rendez-vous l'année prochaine!



Salon du livre militaire

Le lancement officiel du livre <u>Mémorial sur le Camp Spécial de la Gestapo</u> s'est déroulé durant le salon du livre militaire, le samedi 12 octobre, dans le cadre des 80 ans de la libération en présence du Général Meyer Gouverneur Militaire de Metz fraichement nommé. Le salon avait lieu au Cercle des Officiers de Metz.

Ce fut un grand honneur de participer et d'intervenir lors du lancement du salon afin d'évoquer ce livre magistral sur cette période 1943 à 1944 et pouvoir mettre en lumière notre association. Nous sommes bel et bien connus et reconnus. La présence des personnalités qui ont préfacé notre ouvrage a aussi été un gage de reconnaissance. Nous remercions monsieur Laurent Touvet, Préfet de la Moselle, Jean-Marc Todeschini ancien ministre, François Grosdidier Maire Metz et Président de l'Eurométropole pour avoir passé un moment avec nos auteurs. Nous remercions aussi monsieur Franck Leroy Président de la Région Grand Est et monsieur Patrick Weiten pour leur contribution à la rédaction d'une préface du livre.

500 livres ont été commandés par notre association et tous ont été vendus durant cette fin d'année 2024. Merci à notre éditeur La Nuée Bleue du groupe EBRA et à Mathilde Reumaux sa Directrice Générale.

Quel succès!

















Libération de Metz, vétérans US et associations partenaires

Le dimanche 24 novembre, le Fort de Queuleu a été le théâtre de plusieurs manifestations organisées avec l'aide des associations mosellanes de la mémoire dans le cadre de la libération de Metz, il y a maintenant 80 ans.

Le dimanche matin, à la première heure, l'association « Metz en Guerre » avec l'apport de véhicules militaires US de l'association CLVMA (Club Lorrain de Véhicules Militaria Alliés) ont pris position devant le Mémorial de la Déportation afin d'accueillir les vétérans US et leurs descendants. Une visite de la Casemate A était au menu, suivie d'une visite privée de la collection de Pascal Goergen en présence de Me Vorms représentant la ville de Metz. Ce fut un véritable moment d'émotion, quand certains descendants ont retrouvé un objet ou une photo ayant appartenu à leur aïeul...

L'après-midi était consacrée à la visite de la Casemate A, avant la projection d'un film sur la libération de Metz et du Fort de Queuleu grâce à l'association « Les Historateurs », laquelle avait invité ses adhérents à cet événement consacré à la mémoire des lieux. Là-aussi, beaucoup d'âmes se sont retrouvées au Fort de Queuleu.

Un grand MERCI à toutes ces associations qui travaillent à la transmission de la mémoire auprès des jeunes générations en particulier.

MERCI à vous TOUTES et TOUS!



















1 rue du Roi Albert 57070 Metz



Les Bénévoles et les travaux

Notre association fonctionne grâce à l'aide des bénévoles depuis la création de celle-ci, il y a plus de 50 ans. Nous les remercions pour l'aide et les compétences apportées. Le renouvellement est essentiel afin de maintenir et remplir les deux objectifs de l'association à savoir : transmettre la mémoire et sauvegarder le site.

Les travaux sont à la fois à caractère administratif et manuel. A titre d'exemple, la comptabilité, la gestion des adhésions et autres secrétariats sont importants pour le sérieux de notre fonctionnement, tout comme la gestion des espaces verts de la Casemate A ou la réfection des salles scolaires et d'expositions.

Bien évidemment des projets plus ambitieux comme la poursuite de la réhabilitation des salles de l'étage menée dans le cadre d'une opération de Mécénat avec la Fondation du Patrimoine ont été achevés cette année avec la réalisation et la pose de fenêtres au standard d'origine. La réfection des portes d'entrée de la Casemate A ont aussi été réparées et repeintes selon les critères des Monuments Historiques.

MERCI à TOUTES et à TOUS!























Emmanuel Macron et le livre Mémorial

Le dimanche 24 novembre, se déroulait au camp de concentration du Struthof, une cérémonie pour les 80 ans de la Libération en présence du Chef de l'Etat Emmanuel Macron.

Il a été accueilli par Michaël Landolt, Directeur du CERD (Centre Européen du Résistant Déporté) et membre de notre association, mais aussi avec la présence de Alexandre Ancillon, Vice-Président de notre association, qui a été présenté au Président de la République.

L'occasion a été saisie par Michaël Landolt, pour mettre en avant le Fort de Queuleu et son ouvrage de référence en la matière : notre livre Mémorial.

MERCI à MICHAËL et à ALEXANDRE pour cette belle promotion!

















Sport et Mémoire

Quand le sport se conjugue avec l'histoire cela donne cette belle photo lors du Match du FC Metz contre Dunkerque gagné 2 à 0 le lundi 9 décembre dernier.

Les supporters ont voulu célébrer cette libération, il y a 80 ans, avec cette banderole où le Fort de Queuleu et Jean Burger alias Mario sont en bonne place.

CUT 8 AS, THISSIN UNIVALIDATE OF CONTENCENT LA LIBERTIE

Merci aux tifosis!

La parole aux adhérents

Notre <u>site internet</u>, le journal et la boite mail (<u>fort.metz.queuleu@gmail.com</u>) sont à votre disposition pour apporter votre contribution à l'association et au devoir de mémoire que nous voulons faire perdurer.

Agenda

L'Assemblée générale se tiendra au printemps 2025 (date à définir)

Les événements à venir sont régulièrement mis en ligne sur le site internet, n'hésitez pas à le consulter!

Les visites de la Casemate A sont suspendues en raison de la période hivernale. Elles reprendront à 14h le premier dimanche de Mars.

Concernant les travaux d'entretien, l'appel à bénévoles demeure nécessaire tout au long de l'année, les jeudis de 9h à 16h et le premier dimanche de chaque mois de 9h à 12h, hors période de confinement. Merci de contacter l'association au 06 95 67 42 80.

Bonne et heureuse année 2025!



Directeur de la publication

Thierry Nicolas

Comité de rédaction

Alexandre Ancillon, Marc Blindauer, Véronique Faivre, Josette et Pascal Fuhrmann, Didier Kremer, Michaël Landolt, Jean-Claude Leidinger, Calogero Li Calzi, Jean-Jacques Margot, Annie Schaff, Fabienne Traver-Landolt, Anne Weisdorf

Édition

Marie Nicolas-Gréciano



Tel.: 06 95 67 42 80









DE MEMOIRE



Réseau

ATTESTATION d'EXCELLENCE

 \odot

tripadvisor

Musées & Mémoriaux des— Conflits Contemporains

HISTORIQUE